

der geringen Wirksamkeit und Haltbarkeit des Bisherigen nachdenken kann; darin, daß Glaube, Theologie und Apostolat aufs engste miteinander verknüpft sein müssen; darin, daß mit Praktiken nicht geholfen werden kann, wo es um Grundsätzliches geht; darin, daß Th nie geruhsam und in sich unveränderlich sein darf, sondern stets wachen Geistes und noch mehr wachen Herzens Umblick halten muß; und nicht zuletzt auch darin, daß die europäische Kultur keineswegs die einzige ist, die zur Offenbarung Christi in Beziehung treten darf.

Ein anderes aber ist es, Th aus ihrem Werden, ein anderes, sie aus ihren seelsorglichen Aufgaben, ein anderes, sie aus ihrer wissenschaftlichen Eigentümlichkeit her zu verstehen und aufzubauen. Diese drei Anliegen sind zu sehr miteinander verquickt. Dessen, daß die Berufung auf das Glaubensbewußtsein mißverständlich sein kann, ist sich der Verf. bewußt. Daß er sich dennoch an Paul Althaus anschließt, wird nicht nur darin begründet sein, daß er „fern von wissenschaftlichen Bibliotheken“ (7, Anm. 1) arbeiten muß, sondern auch darin, daß er in dieser Formulierung am ehesten einen Ansatz dafür findet, auch dem subjektiven Anteil in der „Entwicklung des Glaubensbewußtseins“ (49) Raum zu geben.

Nicht aufeinander abgestimmt ist der aufgedruckte Titel „Vom Wesen und Aufbau katholischer Theologie“ mit der Angabe im Vorwort „Theologie und Mission“; die Bestimmung der Fundamentaltheologie einmal durch „Wie und Daß“ (29), ein andermal durch „Daß und Was“ (31), und der Hinweis in Anm. 35 auf S. 27 auf die Anm. 17, der nicht zutrifft.

Der manchmal etwas diktatorische Ton braucht nicht allein Ausdruck eines starken Selbstbewußtseins zu sein, sondern kann auch verstanden werden aus der unmittelbaren Nähe bei den dringlichen Aufgaben, die Lebensfragen der Mission und damit der Kirche sind.

Münster (Westf.)

Prof. A. Antweiler

KÖSTERS, LUDWIG, SJ.: *Die Kirche unseres Glaubens*. Eine theologische Grundlegung katholischer Weltanschauung. 4. Auflage der „Großen Ausgabe“, nach dem Tode des Verfassers besorgt von Johannes Beumer SJ. Freiburg Herder 1952, 232 S.

Wenn man auch, wie der Herausgeber es tut, danach fragen könnte, ob es berechtigt sei, ein Buch „Kirche unseres Glaubens“ zu nennen, das nicht nur eine dogmatische Wesensschau dieser Kirche gibt, sondern den Glauben an diese Kirche wissenschaftlich rechtfertigen will, so ist dennoch dieser Titel für das Buch von Kösters dadurch gerechtfertigt, daß Kösters nicht nur im dritten Teil eine dogmatische Wesensschau der Kirche gibt, sondern auch im ersten den Glauben an diese Kirche voraussetzt und diese so geglaubte Kirche analysiert; erst der mittlere Teil gibt eine synthetische Glaubensbegründung. Der Herausgeber hat die Enzyklika „Mystici Corporis“ in den dritten Teil einbezogen, einiges in den Anmerkungen verbessert und neueste Literatur hinzugefügt. So hat das Werk seine Vorzüge behalten: die Nüchternheit und Leidenschaft, die „objektive“ Klarheit und die „subjektive“ Wärme, den Reichtum an Gedanken und Belegen, die Vielfalt der Beziehungen und Verknüpfungen, und nicht zuletzt die wohlgedachte technische Anordnung. Daß das Buch so viele Jahre nach dem Tode des Verfassers erscheinen kann, sichert ihm ein ehrendes Gedenken.

Münster (Westf.)

Prof. A. Antweiler